



Grand angle – Catastrophe écologique d’avril 2016 : Formosa Ha Tinh va payer 500 M USD

Le 30 juin, les autorités vietnamiennes ont officiellement mis en cause l’aciérie Formosa de la province de Ha Tinh pour la catastrophe écologique sans précédent du mois d’avril 2016, qui avait vu s’échouer plus des centaines de tonnes de poissons sur les côtes du centre du pays. Les conclusions de l’enquête, menée par plus de 100 scientifiques vietnamiens et étrangers, ne permettent pas d’équivoque : les rejets d’eaux usées contenant du phénol, du cyanure et des hydroxydes de fer sont à l’origine du désastre.

Les dirigeants de l’entreprise ont présenté des excuses publiques et promis une somme de 11 500 Md VND (500 M USD) en compensation. Pour mémoire, la direction de Formosa avait fait scandale lorsque l’un de ses représentants avait déclaré à la presse : « Entre les poissons et l’acier, il faut choisir ». Cette somme devrait aller, pour partie, aux pêcheurs qui ont perdu avec cette catastrophe leur moyen de subsistance.

Les habitants des provinces de Ha Tinh et de Quang Binh, les deux provinces les plus affectées, avaient très tôt mis en cause cette usine, mais les autorités avaient préféré temporiser. Ce délai, conjugué à l’émotion provoquée par la catastrophe, avait contribué à l’organisation de manifestations à Ho Chi Minh-Ville et Hanoï au cours du mois de mai. Les autorités avaient alors qualifié ces rassemblements de « terroristes ».

Au-delà de l’indemnisation directe des pêcheurs, certains s’interrogent déjà pour savoir si cette somme, élevée, permettra de couvrir tous les dommages provoqués par cette pollution accidentelle, d’autant plus fâcheuse que l’aciérie n’est pas encore en service. Formosa a pris l’engagement de faire les travaux nécessaires pour éviter toute pollution future.



Economie & infrastructures

Une centrale biomasse dans la province de Quang Binh

L’entreprise sud-coréenne Dohwa va débuter les travaux de construction d’une centrale biomasse dans la province de Quang Binh en 2018. Dans une centrale de ce type, l’électricité est produite lorsque la combustion de biomasse (matières végétales ou animales) permet de chauffer de l’eau. La vapeur d’eau dégagée met ensuite en mouvement une turbine reliée à un alternateur. Le coût de construction de la centrale de Quang Binh est estimé à 400 M USD.

Un nouveau câble sous-marin pour la fin 2016

Un nouveau câble de fibre optique sous-marin Asia-Africa-Europe (AAE) sera mis en service fin 2016. Vingt sociétés de télécommunication de 18 pays ont investi un total de 850 M USD, auquel Viettel a contribué à hauteur de 50 M USD. Quatre câbles sous-marins relient actuellement le Vietnam au monde, mais la connexion internet du pays est



Projet de câble AAE1

principalement assurée par le câble Asie-Amérique (AAG), qui a connu de nombreux problèmes ces dernières années.

Société

Discussions autour de l'entrée en vigueur du nouveau code pénal

L'entrée en vigueur du nouveau code pénal, prévue pour le 1^{er} juillet 2016, pourrait être reportée. En effet, le comité exécutif de l'Assemblée nationale vient de pointer quelque 90 corrections à effectuer sur le texte ratifié le 27 novembre 2015. C'est la deuxième fois que l'Assemblée nationale doit rectifier une loi avant son entrée en vigueur, après l'article 60 de la loi sur l'assurance sociale en juin 2015.

Vie, mort et vie d'une villa centenaire

Le comité populaire de l'arrondissement Binh Thanh a ordonné le 27 juin l'arrêt de la démolition d'une villa coloniale située sur la rue No Trang Long vieille de plus de 100 ans. La villa, d'une superficie de 443m², est en vente depuis 2015 au prix de 1,4 M€, mais les propriétaires n'ont pas tous les documents nécessaires pour procéder à la transaction.

Environnement

Inspection de l'usine Lee & Man

Sur injonction du ministère des ressources naturelles et de l'environnement, une inspection générale va avoir lieu au sein du projet d'usine de papier Lee & Man (elle doit entrer en activité au cours du mois d'août), dans la province de Hau Giang, à partir du 1^{er} juillet. Cette inspection aura pour but de définir les potentielles conséquences négatives sur l'environnement de l'usine et de vérifier son statut administratif. Les riverains craignent en effet que le rejet des eaux usées puisse être néfaste dans une région où l'aquaculture représente une part importante de l'économie.

Relations internationales

Un Consulat général de Chine à Danang

Le conseiller d'Etat chinois Yang Jiechi était en visite officielle au Vietnam dans le cadre de la commission de dialogue bilatérale, du 26 au 28 juin. Outre les discussions concernant la mer de l'Est (appelée mer de Chine méridionale par les Chinois), dans un contexte où la Cour internationale de Justice doit prochainement rendre sa décision après avoir été saisie par les Philippines, les deux pays ont finalisé les négociations pour l'ouverture d'un Consulat général de Chine à Danang.

Communauté française

Exemptions de visa pour les touristes européens : toujours 15 jours jusqu'en 2017

Les ressortissants français, britanniques, espagnols, allemands et italiens souhaitant se rendre en voyage touristique au Vietnam pour une durée de moins de 15 jours pourront toujours bénéficier d'une exemption de visa, et ce jusqu'au 30 juin 2017. Le gouvernement vient de promulguer un nouveau décret allant dans ce sens. La proposition d'un allongement de cette durée à 30 jours n'a pour l'instant pas été retenue. Attention, cette exemption n'est valable que pour **une seule entrée** (et il n'est pas possible de revenir au Vietnam dans un délai de 30 jours, sans à obtenir un visa préalablement à l'entrée sur le territoire vietnamien).